

# LA IDEA

S. D.

## SEMENARIO REPUBLICANO

Suscripción. { Un año..... 4 pesetas.  
Un trimestre..... 1 id.  
Un mes..... 0'35 id.  
Número suelto corriente 0,10; atrasado 0,20.  
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

El pago es adelantado.  
No se devuelven los originales aunque no se publiquen.  
De los trabajos suscritos responden los firmantes.  
Toda la correspondencia al director, D. Magdaleno de Castro.

## A DONDE VAMOS

Si el hecho magno de esa política heroica, de esa política quirúrgica, preconizada por el ilustre Costa, no se interpone a tiempo, el caciquismo acabará con España.

No sé, no recuerdo quién ha dicho que es posible la vida de los pueblos sin libertad, pero no sin justicia. Y los españoles no podemos estar seguros de ella. Los caciques trasladan y destituyen á su arbitrio jueces y magistrados; disponen á su antojo de los Tribunales.

Donde el caciquismo ha perdido ya la sumisión servil de los hombres, cuenta con la corrupción y el soborno electoral. Para eso están á su disposición los procuradores y con éstos la fuerza pública. Que en España el poder público se ejerce, no para el país y para el derecho, sino para el cacique.

Ante ese constante espectáculo, han hecho del pueblo masas de envilecidos, de escépticos. Y un país de escépticos, es un país muerto.

Hace muy pocos años que uno de los mas ilustres y mejores jefes de la oligarquía turnante, el difunto Silvela, se lamentaba de «no encontrarle el pulso» al pueblo español. Todo el mundo ha tronado y trueno contra la indiferencia, contra la apatía pública.

¡Y qué había de encontrarle, si han hecho del alma española un desierto sin luz y sin vida!

Vosotros, caciques, sois los que cerráis los caminos legales de la realización normal del derecho, y luego os extrañáis de la existencia del anarquismo. ¡Vosotros que sois los primeros anarquistas! Para el cacique no hay ley, y el anarquismo, no es vivir sin ley?

Vosotros soy los grandes disolventes de la nacionalidad española. Vosotros habéis venido y seguís educando al pueblo en la farsa y para la farsa. Le educáis con el ejemplo de vuestros constantes abusos, de vuestro constante desprecio al derecho.

Vosotros habéis llevado el pueblo al más desolador de los escepticismos. A un escepticismo que es el principio corrosivo, interno y externo disolvente del sentimiento de la patria. Sin ley, sin justicia, no es posible la patria, la nacionalidad.

Vosotros—ya lo hemos dicho antes de ahora—habéis engendrado ese triste pueblo, ese doliente cantor anónimo, despectivo de sí mismo; ese triste pueblo que resume su situación, que expresa su abatido, su desesperado sentir en una copla que es un latigazo y un estigma, ¡infames caciques, que aún alardeáis de clase ó pandilla directoral; vosotros habéis engendrado esa triste alma nacional que canta con más amargura que inconsciencia:

Mejor quisiera ser moro  
que haber nacido español;  
los moros tienen vergüenza  
y los españoles no.

En esto paran los pueblos á que no se educa, con el ejemplo tutelar de los de arriba, en el respeto de otra justicia que la del embudo, la ley del fuerte; los pueblos educados en la farsa y en la mentira.

Seguid, caciques, seguid tirando al aire gérmenes de disolución y de muerte.....

M. CASTRO.

## Las elecciones en la capital

D. Perfecto Díaz Alonso... 1.062

D. Sergio Novales Sainz... 1.564

El candidato republicano D. Perfecto Díaz Alonso ha obtenido en esta capital 1.062 sufragios sin haber pagado ni uno solo. Aun las cortas cantidades de que podían disponer los jefes de sección para obsequiar á los amigos con un cigarro ó una copa, según costumbre general, aun esas cortas cantidades fueron devueltas casi íntegras.

Si al lado de esos *mil sesenta y dos* votos, se ponen los mil quinientos sesenta y cuatro del candidato ministerial, descontando de éstos los elementos oficiales, empleados en Gobierno y Hacienda, en la Diputación, Asilo, Hospital, Ayuntamiento con sus dependientes y jornaleros y tal vez otros Centros...; si se descuentan además esas masas de desdichados que en la noche del sábado llenaban el Círculo liberal reclamando que les pagaran sus votos, el reguero de hombres que al día siguiente entraban en el Círculo citado tras el cobro del *journal* correspondiente, si se descuenta todo eso ¿qué número de sufragios le queda al candidato ministerial?

La jornada del domingo, pues, ha demostrado una vez más que el partido republicano es una fuerza política sólida é importante, la más numerosa indudablemente de las que actúan en la capital.

Aunque ya sabemos lo que dirán esas columnas del caciquismo: «contáis con mayor número de hombres, pero nosotros contamos con dinero.... Y si no tenemos hombres los compramos».

Pues que les haga buen provecho su mercancía.

## LA JORNADA DEL 10

Empezó con no muy extraordinaria animación; pero desde luego pudo observarse la labor sorda que el caciquismo y sus agentes habían venido realizando desde algunos días antes, *labor* de que todo Toledo tiene noticia y de que todo el mundo habla.

Por algo la semana de las elecciones, fué la más abundante en jornales, con anuncio de pagos muy superiores á lo corriente.

Durante todo el día se vió entrar y salir, de ciertas casas próximas á los colegios, mucha gente á que acompañaban los agentes de la candidatura ministerial. El mercado no era del todo al aire libre. Pero las señas eran mortales....

De las dos de la tarde en adelante creció bastante la animación. Los muñidores del ministerial arreciaban en su consabida campaña excitados por su mismo candidato. A las puertas de los colegios se veían corros de electores rodeando á determinados ciudadanos que los alistaban.

Alrededor de las tres el candidato republicano recorría los colegios animando con su presencia á los correligionarios y dirigiendo la palabra, en algunos, á los «remolones».

Y en esto sonó la última campanada de las cuatro y se cerraron las puertas de los colegios. Poco después se verificaba el escrutinio, cuyo resultado exponemos en otro lugar.

No ocurrieron durante la elección incidentes de importancia.

Las precauciones, desde muy de mañana adoptadas por la autoridad, fueron tan alarmantes como innecesarias.

### La protesta en el Casino liberal.

De seis á siete de la tarde los salones del mismo estaban completamente llenos, hasta el medio de la calle, de *jornaleros*, en espera de que les pagaran su voto, según ellos mismos decían y según pudieron oír, no sólo correligionarios nuestros, sino neutros y personas de respeto.

Muchos de los que estaban allí cobraron, sin duda, menos *journal* del que esperaban, otros se quedaron sin cobrar á pretexto de no estar ó estar tachados en las listas, y este descontento fué, á no dudarlo, el que lo hizo todo. Además, los que cobraban, tal vez movidos por su mismo descontento, iban publicando el suceso por Zocodover, calles y tabernas donde no muy satisfechos gastaban el importe deshonoroso de su venta, que oscilaba según ellos de 3 á 15 pesetas.

Bien pronto, pues, sabía toda la población donde se consumaba el soborno iniciado en la puertas de los colegios. Por eso no fué extraño que pasaran, no sólo correligionarios sino personas neutrales, por la calle de la Sillería y obtuvieran la respuesta categórica de que allí se pagaban los votos obtenidos por el Sr. Novales.

Tales seguridades iniciaron un potente movimiento de protesta entre los numerosos correligionarios que llenaban el Casino Republicano, los cuales, con sobrada justicia, querían evitar aquella burla grosera añadida al despojo, mediante una enérgica acción colectiva, que lograron evitar autorizados correligionarios *comprometiéndose á realizar la protesta y denuncia dentro de la ley*, para lo cual puesta ya en camino *la comisión*, solicitó el auxilio de la autoridad, al mismo tiempo que requería un notario que llegó más tarde acompañado del Sr. Berjano y algún otro amigo nuestro.

Como las versiones son varias y algunas de ellas falsas de toda falsedad, relatamos los hechos tal como ocurrieron.

Salieron del Centro Republicano los Sres. Hoyos, Gómez de Nicolás, Bajo, García Benito, nuestro Director y algún otro correligionario, dirigiéndose al Cuartelillo, donde requirieron el auxilio de los municipales, *para evitar la comisión* de un delito que se nos denunciaba, y algo más adelante requirieron á los guardias de orden público acompañados de los cuales y del jefe de los socialistas toledanos Sr. Rico, que tan á vanguardia de la moralidad del sufragio se han colocado, llegaron al Círculo liberal que estaba lleno de gentes que entraban y salían de cobrar algunos y se impacientaban la mayor parte, declarando que en efecto estaban allí para cobrar su voto.

En unión de los guardias, penetró la comisión de nuestros amigos hasta el centro del salón, á cuya izquierda había un pequeño cuarto donde se realizaba el pago, como manifestaron los que estaban colocados á su puerta, como todas abierta, y como se colegía por el rumor de las monedas.

Allí penetraron nuestros amigos, haciendo presente á los guardias el pago que con las listas y el dinero extendidos sobre la mesa podía comprobarse, y así se lo manifestaron al Sr. Moreno, el cual protestaba de ser *jornales* lo que en un Círculo político y á la hora de terminar la elección se estaba pagando á más de quinientos individuos, entre los que se contaban ciegos, cojos é inútiles, por achaques y enfermedades para el tabajo, como le hizo notar el Sr. Hoyos.

En lo que tal discusión se sostenía, dos ó tres de los individuos del Círculo liberal, allí presentes, recogieron el dinero y varios papeles y salieron por una puerta que da á un patio y que según nuestros informes tiene comunicación con la lechería situada en la misma casa. Podemos citar los nombres de esos dos ó tres individuos, á los que es público se les cayó dinero en las calles próximas por la precipitación y malas condiciones en que lo guardaron ante la vista de los guardias.

No quisieron ó no pudieron los citados guardias incautarse de los papeles restantes, y nuestros amigos hicieron constar que no los tocaría nadie hasta la llegada de la autoridad ó notario, conviniéndose así con los mismos que allí estaban. En tanto, los grupos compactos que en los salones y en la calle se agolpaban, escamados ya de antes é impacientes ya de suyo, acabaron de impacientarse y empezaron á reclamar, á grandes voces, el pago de sus votos.

En vista de esto y de que no aparecía otra autoridad y tardaba en llegar el notario, nuestros amigos decidieron trasladarse al Gobierno civil á denunciar el suceso al gobernador.

### En el Gobierno.

Y así lo hicieron, acompañados de una comisión de los que reclamaban el pago, tres de los cuales fueron recibidos por el señor gobernador, juntamente con los Sres. Gómez de Nicolás, Rico y García Benito.

Nuestros amigos procuraron disuadir á los demás que, en gran número, se empeñaron en acompañarles hasta las puertas del Gobierno, y no lográndolo, se esforzaron en recomendar el mayor orden, como lo pueden atestiguar agentes mismos de la autoridad. En la esquina de la calle de la Sillería había apostado un retén de Guardia civil.

En lo que la comisión se avistaba con el gobernador llegó nuestro candidato que, después de haber conversado un momento con el jefe de la Guardia civil, arregló á los grupos excitando á disolverse á los que fueran republicanos.

Estos, en número de seis ó siete, que eran los que allí había, obedecieron é igualmente algunos de los reclamantes. Los demás permanecieron firmes y entonces fué cuando la Guardia civil intervino por primera vez haciendo despejar la plaza de las Tendillas.

Al mismo tiempo la policía andaba en busca de los Sres. Hoyos y Castro que quedaron detenidos y puestos en libertad al poco rato.

### Tumulto y algarada.

Los grupos de los que reclamaban el pago de sus votos, dispersos en la Plaza de las Tendillas, se rehicieron en la calle de la Sillería á la puerta del Círculo Liberal, á tal punto, que la fuerza de la Guardia civil hubo de intervenir dando varias cargas, de que todos los toledanos tienen noticia.

Los republicanos ni aun tenemos que felicitarnos siquiera de haber evitado á Toledo una nueva noche toledana. No tuvimos arte ni parte en la algarada.

Los republicanos, después de haber hecho, mediante una «comisión» acompañada de los agentes de la autoridad, un acto de presencia y testimonio de un delito electoral que se nos denunciaba, y después de haber trasladado la denuncia en compañía de una «comisión» de denunciadores al señor gobernador, se retiraron á sus casas y á su Centro, de donde no salieron ni se le hubiera dejado salir á ninguno.

La algarada que motivó la intervención de la Guardia civil, originariamente fué obra de quien habiendo comprado muchos.....

Y los causantes segundos lo fueron aquellos mismos

infelices que, en las proximidades del Círculo liberal y en pleno Zocodover, gritaban que les pagasen sus votos.

En medio de Zocodover fué donde intervino el coronel Sr. San Pedro, que, dirigiéndose á sus paisanos con mucho tacto y discreción y con el tono paternal y enérgico de su palabra, contribuyó á que se disolvieran prontamente los grupos y renaciera la tranquilidad.

## EN BARGAS

Ha obtenido mayoría el candidato republicano, á pesar de que es público y notorio que los amigos y agentes de la candidatura ministerial empezaron pagando los primeros votos á dos duros, y siguieron pagándolos á veinticinco y treinta y algunos hasta cuarenta pesetas. El pueblo obrero de Bargas ha dado un alto ejemplo á esos desdichados que en Toledo acudían á votar en manada y que luego pedían á gritos que les pagaran el precio de su abyección, de su esclavitud voluntaria.

Los bargueños han merecido bien de todo el mundo honrado, y no ya porque hayan votado al candidato republicano, sino porque han votado según su conciencia, porque no se han vendido, porque han sido hombres.

Porque el mayor mal está no en votar á uno ó á otro, sino en ofrecerse como mercancía; no en equivocarse, sino en envilecerse....

\*\*\*

También en Oñás ha obtenido mayoría el candidato republicano.

## Notas semanales.

Una de las más comentadas la constituye el reguero de *jornaleros* que durante el lunes y el martes ha entrado y salido en el Círculo liberal.

Los mismos que entraban y salían, en tabernas y en todas partes lo relacionaban con las elecciones.

¿Y para qué añadir más, cuando todo el mundo sabe á qué atenerse?

\*\*\*

Ha sido también muy comentado el telegrama de *El Imparcial*, que se refiere á ese reguero de «entrantes» y «salientes» del Círculo liberal.

El corresponsal de *La Correspondencia de España*, D. Antolín López, así que se leyó el telegrama, se vió sorprendido con la visita de un señor inspector que le transmitió la orden de presentarse ante el gobernador, que se mantuvo con él dentro de los límites de la corrección.

Después, en el Centro de Artistas, tuvo lugar un vivo incidente entre el mismo digno compañero en la prensa Sr. López, y el alcalde D. Pedro Martos, el cual estuvo hasta..... terrible y amenazante.

¡Pues, señor, que tienen la mar de gracia estas indignaciones!

\*\*\*

Los candidatos electos en el resto de la provincia son los Sres. Weyler, por Ocaña; duque de Alba, por Illescas; Beruete, por Talavera; Benayas, por Torrijos; Rózpide, por Quintanar; Díaz Cordovés, por Orgaz, y La Mora, por Puente del Arzobispo.

Nuestras informaciones acerca del estado de la lucha en ese último distrito, no eran, pues, inspiradas por pasión alguna de preferencia, sino por la realidad misma de las cosas, la cual las ha confirmado.

\*\*\*

El jueves, como es de ley, se celebró en estas Casas Consistoriales el escrutinio general de la elección de este distrito, con asistencia de los dos candidatos y de bastante público.

El candidato republicano presentó varias protestas, algunas de ellas importantes y demostradoras de haberse «volcado el puchero» en varios pueblos. También presentó algunas referentes á la capital.

Presidió el magistrado Sr. Gotarredona, que observó una estricta y justiciera imparcialidad.

\*\*\*

Es de observar el hecho de que el Sr. Novales ha tenido una votación muy inferior á la de los demás candidatos triunfantes en la provincia.

## LA JUVENTUD REPUBLICANA

En medio del mal efecto que en nuestro ánimo produjo el resultado de la lucha que el domingo hubimos de sostener en defensa del orden, de la libertad y de la justicia y en contra de la inmoralidad, la ignorancia y el caciquismo, vino la Juventud republicana con su conducta desinteresada y valiente á ser para nosotros, algo así como el oasis para los viajeros que después de penosa jornada á través de áridos desiertos, halla por fin lugar fresco y seguro donde descansar, libres ya de todo género de alimañas.

Los individuos de la Juventud republicana con una actividad extraordinaria recorrieron durante todo el día los colegios electorales, acudiendo solícitos donde estimaban su presencia necesaria.

Su conducta en todo momento, fué, justo es consignarlo, sin menoscabo de la de nadie, verdaderamente ejemplar. Lástima que entre los individuos de la misma, no formen más jóvenes de los llamados intelectuales, para que unidos á la juventud del taller formaran una hermosa armonía de juventud, de trabajo y de ciencia.

Se ha portado bravamente en la jornada.

Las autoridades del partido y todo el elemento de edad hacen grandes y muy merecidos elogios de su comportamiento.

Nuestro querido amigo y correligionario D. Sabas Sánchez Mayoral, nos manifiesta su deseo explícito y terminante de que conste públicamente el homenaje de su simpatía y su gratitud á la Juventud republicana.

No sólo complacemos con mucho gusto á nuestro querido amigo, sino que á sus deseos y á sus manifestaciones se asocia esta Redacción y el partido republicano todo.

¡Bien por la valerosa Juventud!

## RESULTADO TOTAL DE LAS ELECCIONES

### TORRIJOS

D. Luis Hierro..... 4.452  
» Manuel Benayas..... 6.150

El Sr. Salmerón en el pueblo de Gálvez, ha obtenido 100 votos.

### QUINTANAR

Sr. Rózpide..... 5.888

El Sr. Salmerón ha obtenido en las dos Puebas, 184 votos; 159 en la de Almoradier y los restantes en la de D. Fadrique.

### ILLESCAS

Duque de Alba..... 9.165

Los Sres. Salmerón y Calzada han obtenido 146 en dos ó tres pueblos; 92 el segundo en Carranque.

También tuvo 20 votos D. Jesús García y García.

### PUENTE

Sr. Infantes..... 4.001  
Sr. La Mora..... 6.028

En Oropesa ha obtenido algunos votos el Sr. Pallarés.

OCAÑA

Sr. Escobar..... 3.121  
Sr. Weyler..... 5.374

TALAVERA DE LA REINA

Sr. Beruete..... 7.042

También ha obtenido votos en Talavera el señor Combes.

ORGAZ

Sr. Díaz Cordovés..... 7.553

También ha obtenido 107 Pablo Iglesias, 71 en Mora y 36 en Turleque.

TOLEDO

D. Perfecto Díaz Alonso..... 2.361  
Sergio Novales..... 4.817

En la capital tuvo D. Pablo Iglesias 25 votos.

PARA EL ÓRGANO DE MÓSTOLES

Hace una información de las elecciones y de los sucesos del día 10, que con decir que son de *El Castellano*, basta.

Por ahora nos limitamos á dejar sentado que es un tejido de inexactitudes y mentiras, una indecencia, una cosa digna de esos.... indignos del nombre de *hombres*, que no saben lo que es palabra de caballeros, rufianes vestidos de solana, á quienes el hecho de llevar manteo, parece que les autoriza á ser cavallas.

El profesor del Instituto á quien aludís, es cien mil veces más honrado que vosotros, entes despreciables. Vive de su profesión y su trabajo honradísimos. No como vosotros, holgazanes, que abominando del liberalismo, vivís de un Estado liberal, y lo que es más, vivís sin trabajar.

Los republicanos no podemos dar trabajo porque no es ese nuestro objeto, porque de nosotros mismos, la inmensa mayoría, somos trabajadores, porque nuestra misión es luchar por una organización política y social fomentadoras de la producción, y en que sean más favorables las condiciones de trabajo.

Si los republicanos nos decidiéramos á dedicarnos á esa holganza sacerdotal vistiendo hábito monacal, pi-

diendo de puerta en puerta, visitando casas ricas, particularmente de vindas y ancianos millonarios sic hijos, y captando herencias, pronto tendríamos millones, conventos y colegios, mansiones magníficas, podríamos permitirnos el lujo de tener á vuestras puertas á unos cuantos desdichados, esperando los restos, no de la comida succulenta, sino de la bazofia humillante.

Por lo demás, plácenos mucho veros haciendo causa liberal, á pesar de las falsas protestas de antiliberalismo que alguna vez hacéis.

Aunque no es de ahora cuando os hemos conocido, nos place veros liberales y dinásticos.

No os molestéis, estáis conocidos.

De la provincia.

CONSUEGRA

Excmo. Sr.

Los que firmamos el presente documento, representantes de todas las fracciones políticas de esta localidad, no podemos permanecer silenciosos ante la insistencia de unos rumores que lastiman en lo más vivo la conciencia de los hombres rectos.

Desde hace unas semanas, viénesse hablando aquí, excelentísimo señor, de haberse aceptado la propuesta de arrendamiento hecha á favor de *cierto* Casino, con el fin de convertirle, para la próxima feria, en una inmundia chirlata donde se devoren por unos días honras y haciendas que reclaman más altos puestos. Y como esto, de ser rigurosamente exacto (lo fué en años anteriores), significaría una grave perturbación de la moral pública, un hondo quebranto del profundo apotegma *«recta ratio difusa in omnes»*, de Cicerón, y un soberano desprecio del espíritu que informa nuestras leyes y reglamentos en materia de suyo tan delicada y transcendente para la vida de los pueblos, como lo es la estatuida y desenvuelta en los artículos 358, 359 y 360 del libro II, título VI de nuestro Código penal común vigente, nosotros, obreros en su mayoría, nos alzamos jueces de este linaje de contubernios y fulleras locales, seguros de que con ello prestamos un señalado servicio á V. E. y á un centenar de familias á quienes amenaza el serio peligro de ver alterada inopinadamente la paz de sus hogares.

Poco nos importa que las *Instituciones* y los hombres aludidos en esta exposición, protesta, denuncia ó como quiera denominársela, nos juzguen con el airado apasionamiento que les caracteriza. Si nos importa mucho que el pueblo sensato y trabajador nos aplique el calificativo honroso de ser los guardadores de una moral, que ellos, en cambio, jamás estuvieron dispuestos á sentir y menos á practicar con la debida decencia.

Señor: Por los prestigios de la Autoridad, que deben conservarse siempre immaculados, y por el sosiego de una población hasta hoy pacífica y ordenada, nos atrevemos á llamar humildemente la atención de V. E. acerca de los referidos rumores.

Dios guarde la vida á V. E. muchos años.

Consuegra 10 de Setiembre de 1905.—*El Presidente del Círculo Obrero*, Estanislao Sánchez.—*El Secretario*, Victoriano Ruedas.—*Por la población*, Gregorio Díaz, Lope García de los Angeles, Luciano Verbo, Eusebio Sánchez, Pablo Moreno, José Díaz del Alamo, Antonio Fernández, Angel Fernández, Castor Perulero, Ramón Gutiérrez, Crisóstomo Fernández, Román Nieto, Pedro Rodríguez, Baltasar Fernández, Carmelo Miguel, Casto Oliva, Gabriel del Alamo, Juan Albacete, Fructuoso Diezma, Félix García de los Angeles.

Excmo. Sr. Gobernador de Toledo.

AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE TOLEDO

En cumplimiento de lo acordado por el Excelentísimo Ayuntamiento de mi presidencia, en sesión del día 13 del actual, se anuncia al público que en esta Alcaldía, y ante mí, quede abierto hasta el 25 del corriente inclusive y durante los días hábiles de oficina, un concurso para admisión de proposiciones que se presenten al objeto de encargarse, en la próxima temporada, del sacrificio de reses de cerda en el Matadero público de esta capital, cuya temporada deberá dar principio el día primero del próximo Octubre, con sujeción al pliego de condiciones que figura en el expediente de referencia.

En la Contaduría del Excmo. Ayuntamiento se hallan de manifiesto cuantos antecedentes del expresado servicio sean necesarios.

Toledo 14 Setiembre 1905.—*El Alcalde*, PEDRO MARTOS DE LA FUENTE.

POR LA PUERTA DE MARFIL

CAPÍTULO V

DE «SUR LA PIERRE BLANCHE»

DE ANATOLIO FRANCE

Traducción de D. Julián Besteiro.

(CONTINUACIÓN)

virtió que encontraría un alojamiento en la vecindad y que Chéron me conduciría á él al retirarse á su casa.

La noche estaba iluminada por una luz de ópalo, penetrante al mismo tiempo que dulce. El follaje recibía de ella el brillo del esmalte. Yo marchada al lado de Chéron.

La observaba. Su calzado plano daba solidez á su marcha y aplomo á su cuerpo, y aunque sus vestidos de hombre la hacían parecer más pequeña de lo que en realidad era, aunque llevaba una mano en el bolsillo, su porte, muy sencillo, no carecía de grandeza. Miraba libremente á derecha é izquierda.

Era la primera mujer en quien yo veía esta expresión de curiosidad tranquila y de reposo divertido. Sus rasgos tenían, bajo la boina, firmeza y gracia. Me irritaba y me encantaba. Temía que me encontrase tonto y ridículo. Al menos era visible que le inspiraba una extre-

mada indiferencia. Sin embargo, de repente me preguntó cuál era mi estado. Respondí al azar que era electricista.

—Yo también, me dijo.

Detuve prudentemente la conversación.

Sonidos inauditos llenaban el aire nocturno con su ruido tranquilo y regular, que yo escuchaba con espanto como la respiración del genio monstruoso de este mundo nuevo.

A medida que la observaba más, sentía por la electricista un gusto avivado por una punta de antipatía.

—Entonces, le dije de repente, habéis regulado científicamente el amor y es esa una cuestión que no perturba á nadie.

—Te engañas, me respondió. Sin duda no estamos ya en la imbecilidad furiosa de la última era, y el dominio entero de la fisiología humana está ya libre de los barbaries legales y de los terrores teológicos. No tenemos una falsa y cruel idea del deber. Pero las leyes que regulan el atractivo de los cuerpos por los cuerpos siguen siendo misteriosas. El genio de la especie es lo que fué y lo que será siempre, violento y caprichoso. Hoy, como antes, el instinto es más fuerte que la razón. Nuestra superioridad sobre los antiguos no está tanto en saberlo como en decirlo. Tenemos en nosotros una fuerza capaz de crear mundos, el deseo, y quieres que pudiésemos regularlo. Es pedirnos demasiado. No so-

mos bárbaros. No somos aún sabios. La colectividad ignora totalmente todo lo que concierne á las relaciones de los sexos. Estas relaciones son lo que pueden ser, tolerables frecuentemente, raras veces deliciosas, algunas horribles. Pero no creas, camarada, que el amor no perturba á nadie.

Me era imposible discutir ideas tan extrañas. Conduje la conversación á tratar del carácter de las mujeres. Chéron vino á decirme que las había de tres clases, las amorosas, las curiosas y las indiferentes. Entonces la pregunté de qué clase era ella.

Me miró con un poco de altivez y me dijo:

—Hay también muchas clases de hombres. Primero los pertinentes....

Esta palabra me la hizo aparecer mucho más contemporánea de lo que me había parecido hasta entonces. Por esa razón empecé á hablarla del modo que me era habitual en ocasiones semejantes. Así se sucedieron muchas palabras fútiles y frívolas:

—¿Queréis concederme un favor? Decidme vuestro nombre.

—No lo tengo.

Notó que esto no me había gustado. Porque replicó un poco picada:

—¿Piensas que una mujer no puede agrandar más que si tiene un nombre, como los demás de otros tiempos,

(Se continuará.)

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social: Madrid, calle de Olozaga, n.º 1, paseo de Recoletos

## GARANTÍAS

Capital social efectivo. Pesetas 12.000.000  
 Primas y reservas.... 45.105.694,18  
 TOTAL..... 57.105.694,18

(40 AÑOS DE EXISTENCIA)

## Seguros contra incendios.

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,42.

## Seguros sobre la vida.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dctiles, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos 4 primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Representante en esta provincia: señores Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 15, y Agente D. Florencio Camuñas Lería, plaza de la Magdalena, núm. 12.

## LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO

## SUSCRIPCION

Un año..... 4 pesetas.  
 Un trimestre..... 1 id.  
 Un mes..... 0,35 id.

Número suelto corriente 0,10; atrasado 0,20.

Anuncios y comunicados, precios convencionales.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

## PUNTOS DE VENTA

Centro de periódicos de D.ª Marcelina Silla, Plaza de Zocodover, núm. 54.

## RESOLUCIÓN DE UN PROBLEMA DIFÍCIL

Lo ha logrado la Casa de Mingote, que por ocho duros ofrece un traje de género francés con buenos forros, corte inglés y confeccionado por inteligentes y buenos operarios.

Los elegantes deben aprovecharse.

Sastrería de Antonio Mingote

ZOCODOVER, 24.—TOLEDO

## 300 PESETAS MENSUALES

Todos pueden ganarlas vendiendo hermosa novedad artística.

Escribid en seguida: PENNELLYPES C. Milán (Italia).

## VENTA

A voluntad de sus dueños se vende una casa en esta ciudad, calle de la Sierpe, núm. 4, para tratar de precio y condiciones dirigirse á la calle del Comercio, números 45 y 47.

## RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 11 del actual, ha correspondido el regalo de esta Red, al Ayuntamiento de Polán, que entre varios números tiene adjudicado el 664, igual al formado por las tres últimas cifras del 10664 agraciado con el premio mayor y ha elegido

## Dos décimos de la Lotería Nacional

que se sorteará el 30 de Setiembre, por ser uno de los varios regalos que ofrece la Empresa.

Se alquila un magnífico Salón en la Central de Teléfonos.

## LAS SEÑORAS SE OLVIDAN

que en las lavadoras mecánicas de San Sebastián, propiedad del Sr. Garijo, se lavan las mantas de cama y de viaje sin golpearlas, se dejan limpias y como nuevas por poco dinero.

## GARIJO

tiene una colección de zapatos de verano desde 1,50 á 3 pesetas para señora, y de 2,25 á 4,50 para caballero.

Harinas de trigo, cebada, almidón, patata, maíz, almorta y garbanzo.

## SEMILLAS

PARA GALLINAS.—Trigo, cebada, maíz y algarobas.

PARA PAJARITOS.—Cañamones, alpiste, mijo y nabina.

Alpargatas de todas clases.

Fábrica de cordelería.

NO COMPRAR SIN ANTES VER LOS GENEROS DE ESTA CASA

ZOCODOVER, 10 (Junto al Café Imperial)

## JUSTO VILLARREAL Y VILLARRUBIA

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Misericordia, 9, pra.l., izqd., núm. 3.—(Casa de Mesa)

Defensa de toda clase de asuntos judiciales ante los Juzgados y demás tribunales de la capital; y á los obreros y sus familias en los que se les ocurra con motivo de los accidentes del trabajo.

Arreglo de testamentarias y confección de los cuadernos particionales de los bienes relictos, y dirección de todas las incidencias que ocurran en dichos asuntos.

Cumplimiento de exhortos y legalización de documentos, incluso en el Ministerio de Estado.

Obtención de certificados de última voluntad y de no estar procesado, de la Dirección de penales: partidas de nacimiento, casamiento y defunción, y cuantos documentos se deseen.

Se contestan toda clase de consultas de Derecho, que serán autorizadas por letrados de los Colegios de Toledo y Madrid.

Representaciones de casas de comercio del país y extranjeras; evacuándose también á este propósito, cuantos informes se soliciten, con absoluta reserva y gratuitamente.

Cobro de cuentas, facturas, letras de cambio protestadas y sin protestar.

Se gestiona la devolución, mediante poder que se otorgará en forma por los interesados de toda clase de depósitos que estén mandados entregar ó solicitar su entrega, constituidos en la Caja general de Hacienda, Banco de España, Diputaciones, Municipios y Sociedades particulares.

Se colocan capitales en buenas condiciones y con intervención directa del capitalista. También se proporciona dinero á préstamo, únicamente con hipoteca de fincas rústicas dentro de la provincia, y urbanas sitas en la capital. Solicitando crecidas cantidades es más fácil realizar la operación.

Asimismo se descuentan letras con firmas de reconocida garantía en esta plaza.

Compra y venta de toda clase de fincas; y se facilitan planos, memorias y cuantos antecedentes se precisen para la creación de negocios ó industrias en esta ciudad.

Cuenta corriente con el Banco de España.

HORAS DE OFICINA: DE OCHO A ONCE Y DE CINCO A NUEVE

## PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS MINERALES

## MAQUINARIA AGRICOLA É INDUSTRIAL

Arados.—Gradas.—Sembradoras y trilladoras de varios sistemas.—Material para bodegas.—Bombas y norias.—Librería agrícola.—Molinos y prensas para uva y aceituna.—Abonos para todos los cultivos.—Semillas seleccionadas.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO EN LAS PROVINCIAS DE CIUDAD-REAL, JAEN Y TOLEDO DE LAS

Aventadoras á brazo LA FAMA DE CASTILLA

DE LAS

FRUCTUOSO JIMÉNEZ Y COMPAÑIA

Laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa, Madrid 1904.

CONSULTAS Y PRESUPUESTOS GRATIS

JUAN J. LASALA Y MERLO

Empedrada, 1.—Valdepeñas (Ciudad-Real)

## SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

## CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; en Toledo, farmacia de Santos, Plata, 23; en Consuegra, farmacia de E. Jareño; en Mora, farmacia de M. Barbudo; en Madridejos, farmacia de A. Villarejos; en Ocaña, farmacia de Gómez García; en Talavera de la Reina, farmacia de J. Díaz.

## MOISÉS SANCHA

12, CRUZ, 12.—MADRID

DE NUESTRO CATALOGO DE PRENDAS DE CAZA, CAMPO Y SPORT



Figura 20. Chaquetón de solapas, con coderas y ribetes de elasticotín negro, en ratinas fuertes y de abrigo, en azul, negro y café, 60 pesetas.—Figura 21. Marsellés, cuello marinera, muletillas de pasamanería fina, con coderas y caídas bordadas en paño, adornado con serpentinas de seda, 75 pesetas.



Figura 22. Chaquetón de dos filas, solapas grandes, acolchado, ribetes de paño, para más duración, en edredón azul, negro ó café, 60 pesetas.—Figura 23. Prusiana, montañac inglés de gran lujo y mucho abrigo, va ribeteada de fino paño, 80 pesetas. Forrada en pieles de Holanda: en negra, 140 pesetas. En gris ó marrón, 180 pesetas. En rasé, imitación á nutria, 225 pesetas.

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 15.